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«ЕСЛИ даже изо дня в
день мы будем повторять
имя человека, которого, к
сожалению, уже нет с нами,
мы не воскресим его, но
память о нем, заслуженная
трудом во имя здоровья
людей, должна жить», � та�
кие слова я услышала в
день, когда переступила
порог уютного, симпатично�
го дома семьи Айсановых.
Эти слова были сказаны
вдовой известного в Кара�
чаево�Черкесии врача�не�
вролога, чей авторитет был
по праву признан коллега�
ми по всей России, заслу�
женного врача КЧР Мухаме�
да Айсанова. И, естествен�
но, они были сказаны о пре�
красном семьянине � отце,
муже и просто удивитель�
ном человеке. Судя по тому,
как бережно хранятся в се�
мейном архиве все газет�
ные вырезки об известном
докторе, причем на всех
национальных языках на�
шей республики, фотогра�
фии, а также бесчисленные
награды, которых за более
чем сорок лет профессио�

ВОЗДЕЛАННОЕ поле все�
гда радует. К сожале�

нию, сегодня нередко при�
ходится слышать от людей
преклонного возраста о
том, что у них болит душа,
когда они видят заброшен�
ные пашни. Понять их не�
сложно, ведь если землю
перестали возделывать,
значит, люди перестали на
ней работать, а там, где нет
труда, нет и будущего. У
жителей села Дружба буду�
щее есть! Сегодня на полях
СХА «Кубань» посевная уже
завершилась. Для успеш�
ной ее реализации была
проведена качественная
многокомпонентная подго�
товка, которая включает в
себя готовность техники,
закуп семян, удобрений,
ГСМ, запчастей.

Один из тех, кто принял
участие в севе, водитель
Абдурахман ШАМАНОВ
(на снимке), который без
малого 40 лет продолжает
трудиться в родном хозяй�
стве. Кстати, здесь труди�
лись и его родители: мать �
разнорабочей, а отец � куз�
нецом. Шаманов утвержда�
ет, что работать на земле и

Глава Карачаево�Черкесии Рашид
Темрезов встретился с коллективом

Станции скорой помощи Черкесска.
Пообщался с врачами, диспетчерами,
молодыми фельдшерами, водителями,
которые ежедневно совершают по не�
скольку десятков выездов по вызовам к
жителям города.

НА ВСТРЕЧЕ с коллективом глава регио�
на подчеркнул, что основные требования от�
носительно условий труда, обеспеченности
средствами защиты, которые были озвуче�
ны сотрудниками «Скорой помощи», обо�
снованны.

Рашид Темрезов отметил, что те норма�

Мощности «Скорой помощи»
республиканского центра будут усилены

тивы, которые предъявляются к работе
«Скорой помощи» (прежде всего скорость
оказания помощи), должны соблюдаться.

«А сегодня мы видим с этим проблемы.
Были допущены ошибки в том числе и пре�
жним руководством «Скорой помощи», есть
и недоработки министерства здравоохра�
нения», � сказал Р. Темрезов.

Руководитель региона сообщил коллек�
тиву о принятом решении временно назна�
чить на должность и.о. главного врача Стан�
ции скорой помощи министра труда и со�
циального развития Карачаево�Черкесии
Анзора Охтова, который до назначения ми�
нистром уже возглавлял коллектив этой
«Скорой помощи».

Рашид Темрезов поручил новому руко�
водителю совместно с министром здраво�
охранения держать на жестком контроле
вопрос обеспеченности коллектива всем
необходимым. Должен быть сформирован
двухнедельный запас средств индивидуаль�
ной защиты. Уже в эти дни коллектив дол�
жен получить положенные региональные
доплаты за работу с ковид�больными за
май. Также было принято решение усилить
«Скорую помощь» Черкесска как машина�
ми скорой помощи, так и дополнительны�
ми бригадами, которые будут сформиро�
ваны из медицинских работников медицин�
ских стационаров.

В рамках деятельности рабочей
группы Оперативного штаба КЧР, ко�

торый возглавляет Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов, продолжа�
ется оснащение медицинских учрежде�
ний республики средствами индивиду�
альной защиты.

ИСК «Кубанское» направила в медицин�
ские организации региона очередную круп�
ную партию средств индивидуальной защи�
ты: было передано 5 тысяч защитных ком�
бинезонов, 11300 респираторов с уровнем
защиты ФФП и 20 тысяч одноразовых ма�
сок. Средства индивидуальной защиты со�
гласно количеству сотрудников были рас�
пределены между всеми центральными
районными больницами. Адресную помощь
также получили Карачаево�Черкесская рес�
публиканская клиническая больница, Рес�
публиканская детская многопрофильная
больница, Республиканский перинатальный
центр, Черкесская городская поликлиника,
Карачаево�Черкесский онкологический дис�

Медучреждения республики получили очередную
крупную партию средств индивидуальной защиты

пансер им. С.П.Бутова и Республиканский
центр медицины катастроф и скорой меди�
цинской помощи.

Данное предприятие не первый раз ока�
зывает помощь медицинским учреждени�
ям республики На данный момент средства
индивидуальной защиты развозятся по ме�
дучреждениям при помощи волонтеров.

Единый информационный центр
КЧР с круглосуточной горячей лини�

ей для разъяснения вопросов по про�
филактике распространения коронави�
руса был создан по поручению Главы
республики Рашида Темрезова. На се�
годняшний день по единому номеру об�
ратились за консультацией более 11 ты�
сяч жителей республики.

В РАМКАХ работы центра организована
связь в режиме реального времени с более
чем 30 министерствами и ведомствами.
Оператор принимает звонок и соединяет со
специалистом, курирующим данный вопрос.

Как отмечают сотрудники Единого ин�
формационного центра КЧР, подавляющее
количество вопросов адресовано Мини�
стерству здравоохранения КЧР. Кроме того,
все чаще жители республики прибегают к

В Карачаево"Черкесии на горячую линию
по коронавирусу поступило более 11 тысяч звонков

помощи волонтеров. На телефон горячей
линии можно обратиться и по социальным
вопросам: получить информацию о различ�
ных субсидиях или оставить заявку для
адресной продуктовой помощи.

Напоминаем, что номер единой кругло�
суточной горячей линии, где можно полу�
чить любую информацию по коронавирусу,
� 8�800�201�26�70.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

Сельские будни ЖАРКИЕ ДНИ ПОСЕВНОЙ
кормить людей – эта самая
благородная профессия.

� В нашем колхозе нет
текучки кадров, на протяже�
нии многих лет здесь на�
блюдается стабильность: из
года в год на полях работа�
ют механизаторы, фамилии
которых уже хорошо извес�
тны в районе, так как они не
раз добивались высоких
результатов и были отмече�
ны на высоком уровне. Но
не только механизаторы со
стажем вышли в этом году
на поля, но и молодежь,
которая тоже приходит тру�
диться в хозяйство. Набира�
ясь опыта у своих старших
наставников, новички ста�
раются ни в чем от них не
отстать и трудятся в поле
наравне с ними. Отрадно
это видеть, � рассказывает
Абдурахман Шаманов.

Несмотря на капризы
погоды, которая мешала
аграриям своими затяжны�
ми проливными дождями,
здесь смогли выполнить все
ранее запланированные ра�
боты и отсеяться в поло�
женные посевные сроки.

Всего в этом году здесь
засеяли 800 га пшеницы,

410 га кукурузы, 42 га овса,
65 га ярового ячменя, 170
га подсолнечника, 300 га
сахарной свеклы, 72 га вики
вместе с овсом. Хозяйство
в срок приобрело все необ�
ходимые минеральные
удобрения и достаточное
количество ГСМ для весен�
не�полевых работ.

Для всех работников
колхоза было организовано
полевое питание: вкусные
горячие блюда, приготов�
ленные местными повара�
ми, прибавляют сил для
новых трудовых свершений.

Сегодня работники хо�
зяйства готовятся к заго�
товке кормов, культивации
и дезинфекции полей. И для
того, чтобы плановые рабо�
ты прошли в самые корот�
кие сроки, необходимо, что�
бы в первую очередь техни�
ка не подвела. Вот и стара�
ются труженики каждую
возможную минутку уделять
больше внимания подготов�
ке техники, предназначен�
ной для кормозаготови�
тельной кампании.

Армида
КИШМАХОВА.
Фото автора.

Память ДОКТОР АЙСАНОВ:
С ЛЮБОВЬЮ И ПОНИМАНИЕМ

нальной деятельности был
удостоен Мухамед Хамзато�
вич, его родные хотели бы,
чтобы о нем не забыли. Но
разве они в этом не пра�
вы?...

Родился Мухамед Хам�
затович в 1953 году в ауле
Эльбурган Хабезского рай�
она. Время тогда было тя�
желое � переломное и не�
понятное для всей страны.
В населенных пунктах ЧАО
тоже было небезоблачно.
Мама маленького Мухаме�
да растила одна, а жизнь с
каждым годом становилась
все сложнее и сложнее. Тог�
да зачастую многим аульс�
ким семьям приходилось
отправлять своих детей в
Черкесск на обучение в
школу�интернат, где они
были на полном гособеспе�
чении: одеты, обуты, накор�
млены. И четверокласснику
Мухамеду тоже пришлось
прервать учебу в родном
ауле по семейным обстоя�
тельствам и перевестись в
Черкесский национальный
интернат.

Это образовательное

учреждение было не просто
школой, а настоящей «куз�
ницей будущих кадров»,
которые по ее окончании
могли поступить в самые
престижные вузы страны.
Такая сильная была образо�
вательная база, а главное �
безупречный, высокопро�
фессиональный педагоги�
ческий состав интерната.

Время шло... Теперь уже
выпускник интерната Айса�
нов, успешно сдав все вы�
пускные экзамены, без про�
блем поступил в Ставро�
польский медицинский ин�
ститут. Студенческие годы
пролетели незаметно, и в
1977 году после окончания
лечебного факультета по
распределению он вернул�
ся на родину.

Его трудовая деятель�
ность началась в 1977 году
в областной больнице в
Черкесске. Тогда это было
непрезентабельное четы�
рехэтажное здание, не было
профилированных отделе�
ний. Работа велась по трем
основным специальностям:
общая терапия, акушерство

и гинекология. Мухамед
Хамзатович попал в тера�
пию, где проработал год.
Его не оставляла надежда,
что рано или поздно он зай�
мется врачебной практикой
в области эндокринологии,
во всяком случае готовил
себя именно в этом направ�
лении медицины. Но, как
было принято в те времена,
по распоряжению партии
для него была выбрана дру�
гая специализация, разви�
тие которой на тот момент
было крайне необходимо
для Карачаево�Черкесии �
неврология. Врачей�невро�
логов было очень мало.
Обследование пациентов
велось на примитивном
уровне, с помощью моло�
точков и пункционной иглы,
просто других способов не
было. То ли дело сейчас,
когда имеется множество
разнообразных высокотех�
нологических методов: ис�
пользуются магниторезо�
нансный и компьютерный
томографы различных мо�
дификаций, УЗИ�аппараты.

Окончание на 3
й стр.

«Россети Северный Кав�
каз» держат на особом кон�
троле надежность энерго�
снабжения предприятий,
которые в период пандемии
выпускают средства борьбы
с распространением COVID�
19. В зоне электросетевой
деятельности энергокомпа�
нии таких предприятий 8: на
территории Северной Осе�
тии – 5 и 3 � в Карачаево�
Черкесии. В КЧР предприя�
тие «Селена» производит до
7 тысяч многоразовых масок
в день. Оно входит в список
структур Минпромторга
России, выполняющих нео�
тложные работы по произ�
водству изделий для обес�
печения населения необхо�
димыми средствами инди�
видуальной защиты. Орга�
низация «Марсали» пере�
профилирована под пошив
многоразовых масок. А
предприятие по производ�
ству лекарственных средств
«Флора Кавказа» в период
пандемии в 5 раз увеличило
объемы производства анти�
септических средств. На
питающих центрах, обеспе�
чивающих электроснабже�
ние указанных организаций,
также проведены необходи�
мые мероприятия по повы�
шению надежности работы
объектов.

Коротко

10 июня � 25 лет Парламенту КЧР У ИСТОКОВ
ПАРЛАМЕНТАРИЗМА


 Салых Юсуфович, вы
– аксакал, старейшина
парламентаризма, депу

тат Парламента первого
созыва, и именно ваша
память должна была за

печатлеть самые основ

ные, главные этапы ста

новления нашего Народ

ного Собрания.

� Конечно. Парламент
Карачаево�Черкесии стал
правопреемником област�
ного Совета народных депу�
татов, однако прошлого ба�
гажа работы и знаний в но�
вых условиях оказалось не�
достаточно. Наши парла�
ментарии начали работать в
период формирования но�
вой системы органов госу�
дарственной власти и мес�
тного самоуправления, а
также в условиях острого
социально�экономического
кризиса. К середине 80�х
годов в стране сложилось

ЛЮБАЯ юбилейная дата – это всегда серьёзный по�
вод задуматься, оценить приобретённый опыт,

проанализировать достижения и обсудить планы на
будущее. Не исключение и нынешняя дата – 25�ле�
тие нашего Народного Собрания. Мы встретились с
Салыхом ХАПЧАЕВЫМ, депутатом Народного Собра�
ния нескольких созывов, чтобы ещё раз вспомнить
историю становления парламентаризма в Карачае�
во�Черкесии.

тяжёлое социально�эконо�
мическое положение, обо�
стрились межнациональ�
ные отношения, значитель�
но снизился уровень жизни,
а перестройка, демократи�
зация, гласность обнажили
проблемы, которые долгое
время просто игнорирова�
лись. Я говорю о недоста�
точном внимании к нацио�
нальным ценностям и тра�
дициям. Испытывала труд�
ности национальная культу�
ра, наблюдался застой в
сфере народного образова�
ния. Практически были уп�
разднены национальные
школы. У республики не
было своего телевидения,
книжное издательство име�
ло статус отделения Став�
ропольского книжного из�
дательства. В этих услови�
ях Карачаево�Черкесия не
могла иметь равные парт�
нёрские права с республи�

ками, краями, областями,
экономическими региона�
ми. Выход из создавшейся
ситуации был однозначным:
преобразование в самосто�
ятельный субъект Российс�
кой Федерации. И выражая
волю народов, сессия обла�
стного Совета народных
депутатов в ноябре 1990
года приняла решение о
повышении статуса авто�
номной области до уровня
республики и вышла с хо�
датайством по этому вопро�
су в Верховный Совет
РСФСР. Это решение пол�
ностью отвечало интересам
всех народов и, безусловно,
способствовало и способ�
ствует их дальнейшему
сплочению, наращиванию
экономического, научно�
технического и культурного
потенциала.


 Однако прежде чем
обрести свою государ

ственность, республика
сполна испытала потря

сения, вызванные пара

дом суверенитетов самых

разных уровней и масш

табов: от провозглаше

ния нескольких респуб

лик до суверенитета
аулов. Поднимались воп

росы о создании нацио

нальных республик, в
ряде населённых пунктов
звучали требования вый

ти из КЧР в состав Став

ропольского и Красно

дарского краёв. И все это

 в небольшой республи

ке, которую пытались ра

стянуть на куски по наци

ональным квартирам.

� Да, и, разумеется, пар�
ламентарии Карачаево�
Черкесии не могли безуча�
стно наблюдать за этими
процессами, тем более что
их избиратели однозначно
высказались за сохранение
единства и территориаль�
ной целостности области,
также за повышение стату�
са автономии до ранга рес�
публики в составе Российс�
кой Федерации.

На той же ноябрьской
сессии в 1990 году было

принято решение созвать
внеочередную сессию для
рассмотрения обществен�
но�политической ситуации
в Карачаево�Черкесии. Кро�
ме того, на повестку дня
сессии был вынесен вопрос
о реабилитации карачаевс�
кого народа и восстановле�
нии его автономии, реаби�
литации казачества, о со�
хранении единства и цело�
стности территории облас�
ти, провозглашении Карача�
ево�Черкесской Советской
Социалистической Респуб�
лики в составе РСФСР.

Скажу сразу, обсужде�
ние этого вопроса проходи�
ло сложно, но сессия при�
няла единственно верное
решение. Учитывая сложив�
шуюся многовековую друж�
бу между народами КЧАО,
единый народно�хозяй�
ственный комплекс, общ�
ность культуры, традиций и
обычаев, принимая во вни�
мание мнение большинства
народных депутатов, было
решено сохранить единство
и провозгласить Карачаево�
Черкесскую Советскую Со�
циалистическую республи�
ку � суверенное государство
в составе РСФСР, образуе�
мое абазинами, карачаев�
цами, ногайцами, русскими,
черкесами и другими наро�
дами.

Окончание на 2
й стр.

По сообщению оперативного штаба
На 10:00 8 июня в Карачаево�Черкесии выявлено 74 новых случая заражения ко�

ронавирусной инфекцией.
Общее количество выявленных случаев заражения COVID�19 в Карачаево�Черке�

сии — 1654.
Из них 453 человека выздоровели, девять � скончались от коронавируса.
588 человек госпитализированы и получают лечение в полном объеме в стацио�

нарах.  Остальные проходят лечение в изоляции в соответствии с рекомендациями
Минздрава России и находятся под наблюдением врачей.
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У ИСТОКОВ
ПАРЛАМЕНТАРИЗМА

Окончание.
Начало на 1�й стр.
� Как сегодня, с высо�

ты прошедших лет, вы
оцениваете тогдашнее
решение? Ведь было не�
мало и сложностей...

� Думаю, что жизнь пол�
ностью подтвердила пра�
вильность этих изменений.
Не могли в новой демокра�
тической России существо�
вать субъекты разных «сор�
тов», с разными правами и
полномочиями. Образова�
ние новых республик сдела�
ло все субъекты Федерации
равноправными. Вместе с
тем становление республи�
ки протекало далеко не в
благоприятной обстановке:
было некоторое осложнение
межнациональных отноше�
ний, сопровождавшееся на�
калом страстей вокруг суве�
ренности. Обсуждение не�
редко принимало острый
характер и обостряло меж�
национальные отношения,
толкало отдельные группы
на противозаконное провоз�
глашение на территории
Карачаево�Черкесской Рес�
публики новых государ�
ственных образований по
национальным признакам. В
какой�то степени начали
повторяться события 20�х
годов, но с той разницей, что
эти устремления не были
поддержаны населением.

� Мне кажется, одной
из причин такого положе�
ния являлось также отсут�
ствие правовой базы для
функционирования орга�
нов государственной вла�
сти Карачаево�Черкесии.

� Да, и в этом отноше�
нии принятие Конституции
республики было главной и
первостепенной задачей.
Трудным оказался и этот
путь длиной в четыре года:
столько времени было по�
трачено на принятие Основ�
ного закона республики.
Причин тому � немало. Не
имея возможности добить�
ся желаемого результата в
рамках федерального зако�
нодательства, отдельные
лидеры общественно�наци�
ональных движений пусти�
ли идею разделения Кара�
чаево�Черкесии на несколь�
ко карликовых республик по
национальному признаку.
Поэтому в республике тог�
да и возник вопрос о прове�
дении опроса населения о
будущем Карачаево�Черке�
сии. И на волне сепаратис�
тских течений нашлось не�
мало лидеров нацио�
нальных и общественно�по�
литических движений, кото�
рые хотели помешать про�
ведению такого опроса.
Органы государственной
власти Карачаево�Черкесии
постоянно ощущали серь�
ёзное давление с их сторо�
ны. Оружием противников
единства республики стали
организованные ими ми�

Игорь Владимирович ИВАНОВ.

тинги, собрания, сходы,
выступления в СМИ. И вме�
сте с тем в городах и райо�
нах проводились и меро�
приятия в поддержку прове�
дения опроса и сохранения
единства Карачаево�Чер�
кесской Республики. И вот,
наконец, 28 марта 1992 года
состоялся опрос, в котором
приняло участие 75 процен�
тов взрослого населения,
из них 78,5 процента под�
держали единство респуб�
лики. Люди прекрасно по�
нимали, что расчленение
республики создало бы не�
разрешимые территори�

альные, хозяйственно�эко�
номические и духовные
проблемы.

� И как же республика
обрела Конституцию?

� 9 августа 1994 года на
сессии Народного Собрания
Карачаево�Черкесской Рес�
публики был утверждён со�
став Конституционной ко�
миссии, куда вошли 42 пред�
ставителя различных наци�
ональностей. 19 апреля
1995 года Народное Собра�
ние КЧР приняло постанов�
ление «О подготовке проек�
та Конституции КЧР». Для
решения этой проблемы
надо было, прежде всего,
провести выборы депутатов
Народного Собрания рес�
публики. По вопросу их про�
ведения было принято спе�
циальное постановление
Президиума Верховного
Совета Российской Федера�
ции, где наравне с датой
проведения были расписа�
ны все положения организа�
ции этих выборов. Однако
из�за различных разногла�

сий в обществе выборы пе�
реносились. Из�за затяжки
проведения выборов нару�
шался один из пунктов фе�
дерального закона, где про�
возглашалась Карачаево�
Черкесская Республика.

� То есть складывалась
парадоксальная ситуа�
ция. Ещё в 1991 году
была образована респуб�
лика, но она до 1995 года
не имела своего избран�
ного Парламента, а функ�
ции нового республикан�
ского Парламента брал на
себя орган с истекшим
сроком полномочий быв�

шей автономной области,
постоянно продлевавший
свои полномочия. Это вы�
зывало немало споров в
обществе вокруг право�
мерности функциониро�
вания такого законода�
тельного органа. Как же
вышли из этой ситуации?

� Не без вмешательства
Москвы, но консенсус был
найден, было принято реше�
ние о проведении 10 июня
1995 года выборов депута�
тов Народного Собрания
республики, и был принят
соответствующий законода�
тельный акт. 10 июня 1995
года состоялись первые аль�
тернативные выборы депу�
татов Народного Собрания
Карачаево�Черкесской Рес�
публики. В новый республи�
канский Парламент было
избрано 73 депутата, пред�
ставляющих различные
партии и движения региона.
В состав многонациональ�
ного Парламента входили
многие известные руково�
дители предприятий, орга�

низаций, учреждений, пред�
ставители интеллигенции,
награждённые государ�
ственными наградами, по�
чётными званиями. На аль�
тернативной основе на 1�й
организационной сессии
председателем Народного
Собрания КЧР был избран
Игорь Владимирович Ива�
нов, а его заместителем �
Заудин Догазович Хунов. 7
сентября 1995 года избран�
ные депутаты Народного
Собрания Карачаево�Чер�
кесской Республики перво�
го созыва приступили к раз�
работке проекта Конститу�
ции. Был пересмотрен со�
став Конституционной ко�
миссии, изменён количе�
ственный состав. В комис�
сию вошли уже не 42, а 24
человека. В ее адрес до рас�
смотрения в первом чтении
проекта Конституции посту�
пило 118 предложений, из
которых не были учтены
лишь 3 предложения.

И вот, наконец, 5 марта
1996 года на сессии Народ�
ного Собрания была приня�
та первая Конституция Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики. После ее принятия
в первом чтении в Консти�
туционную комиссию посту�
пило ещё 148 письменных
поправок от депутатов, из�
биратели внесли 340 раз�
личных предложений, об�
суждение ее положений
проходило в СМИ, на схо�
дах, собраниях, в трудовых
коллективах.

Говоря о Конституции
нашей республики, сегодня
хотелось бы высказать са�
мые добрые слова благо�
дарности в адрес тех депу�
татов и общественных дея�
телей, кто много сил и энер�
гии вложил в разработку и
принятие Основного закона
республики. Это известные
в республике люди, депута�
ты прошлых лет Борис Агай�
гельдиев, Ахмат Катчиев,
Дмитрий Физиков, Амурбий
Боташев, Захар Цахилов,
Алик Карданов, Геннадий
Кулаков, Анастас Михайли�
ди, Умар Темиров и другие.
Здесь необходимо подчер�
кнуть особую роль Главы
Карачаево�Черкесской Рес�
публики Владимира Хубие�
ва, вложившего много сил и
энергии в дело сохранения
мира и стабильности в рес�
публике. Взвешенный, со�
гласованный подход к при�
нятию первой Конституции
республики позволил орга�
нам государственной влас�
ти строить свою дальней�
шую работу уже на стабиль�
ном правовом поле.

� Принятие Конститу�
ции позволило депутатам
Народного Собрания пер�
вого созыва принять сим�
волику республики: герб,
гимн, флаг, а также ряд
первоочередных законо�
дательных актов о выбо�

рах депутатов Народного
Собрания, Главы респуб�
лики, о Правительстве
республики, местном са�
моуправлении, концеп�
ции национальной поли�
тики, об управлении госу�
дарственной собственно�
стью КЧР, о языках наро�
дов республики, о стату�
се республиканского цен�
тра и др. Закон «О выбо�
рах Главы Карачаево�
Черкесской Республики»,
помню, принимался осо�
бенно сложно…

� Да, реализация этого
закона в некоторой мере
обострила общественно�
политическую ситуацию.
Соперничающие кандидаты
на выборах на должность
Главы республики и их ко�
манды в начале мая 1999
года свою выборную кампа�
нию превратили в межнаци�
ональное противостояние.
Выборы в первом туре 16
мая и во втором туре 21 мая
1999 года вывели массы
людей на митинги и собра�
ния. Была обнаружена
брешь и в самом законе о
выборах Главы республики.
Речь идёт о досрочном го�
лосовании избирателей и
массовых злоупотреблени�
ях этим правом. В резуль�
тате этого по республике
досрочно проголосовало
более 55 тысяч избирате�
лей. Федеральному центру
пришлось активно вме�
шаться в противостояние,
которое набирало обороты.
Определённые политичес�
кие и националистические
силы пытались разыграть
национальную карту. И хоть
ситуацию удалось удер�
жать, проигравшая сторона
не признала итоги выборов,
начались судебные процес�
сы... И только 22 октября
1999 года была окончатель�
но поставлена точка в вы�
борной кампании.

Работа, начатая депута�
тами Парламента первого
созыва, получила свое про�
должение их коллегами вто�
рого созыва, выборы кото�
рых состоялись 19 декабря
1999 года.

На первом заседании
Народного Собрания рес�
публики было избрано ру�
ководство Парламента и
сформировано 8 постоянно
действующих комитетов.
Председателем Народного
Собрания второго созыва
был избран Джанибек Юну�
сович Суюнов, а его замес�
тителем Руслан Хусеевич
Хабов, и парламентарии
активно включились в под�
готовку и принятие основ�
ных базовых законов.

Таковы были первые
страницы истории парла�
ментаризма в республике,
двадцатипятилетний юби�
лей которого мы отмечаем
в эти дни.

Ольга МИХАЙЛОВА.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
В марте текущего года

темп снижения объемов
промышленного производ�
ства к уровню предыдуще�
го года ускорился и соста�
вил 90,8%, против 92,3% в
феврале 2020 года. Рост
выпуска продукции отме�
чался только в добыче по�
лезных ископаемых � в 2,9
раза по сравнению с преды�
дущим месяцем и на 16,6%
по отношению к соответ�
ствующему месяцу 2019
года.

По итогам работы за
первый квартал 2020 года в
добыче полезных ископае�
мых и обеспечении элект�
рической энергией, газом и
паром, кондиционировании
воздуха выпуск продукции
сократился на 15,5% и на
11,6% соответственно, в
результате индекс промыш�
ленного производства по
отношению к аналогичному
периоду предыдущего года
составил 95,1%. Положи�
тельная динамика индекса
сохраняется в обрабатыва�
ющих отраслях � 101,8% и в
водоснабжении, водоотве�
дении, организации сбора и
утилизации отходов, дея�
тельности по ликвидации
загрязнений – 106,1%.

С превышением про�
шлогоднего уровня работа�
ют предприятия по произ�
водству напитков и произ�
водству резиновых и пласт�
массовых изделий (рост в
1,2 раза), производству
прочей неметаллической
продукции (на 10,8%), про�
изводству одежды (на
8,6%), производству элект�
рического оборудования
(на 3,5%).

В обрабатывающих от�
раслях сократился выпуск
текстильных изделий в 2,1
раза, пищевых продуктов �
на 19,9%, химических ве�

В РАМКАХ реализации
проекта «Мои безо#

пасные каникулы» Глав#
ное управление МЧС Рос#
сии по Карачаево#Чер#
кесской Республике про#
водит онлайн#эфиры по
тематике безопасности в
социальной сети Instag#
ram. 1 июня, в Междуна#
родный день защиты де#
тей, который ежегодно в
нашем субъекте и в ряде
других регионов совпада#
ет с началом купального
сезона, прямой эфир был
проведен на базе спаса#
тельной станции Центра
ГИМС МЧС России по Ка#
рачаево#Черкесской Рес#
публике г. Черкесска.

ТРАДИЦИОННО в этот
день сотрудники МЧС про�
водили оффлайн экскурсии
в подразделениях чрезвы�
чайного ведомства, в том
числе и в Центре ГИМС, но
сегодняшние реалии, свя�
занные с эпидемиологичес�
кой обстановкой, заставили
пересмотреть формат дан�
ной работы.

Сотрудниками отдела
безопасности людей на
водных объектах Главного
управления МЧС России по
КЧР и Центра ГИМС расска�
зали об основных правилах,
которые помогут избежать
трагедии на водоеме, пока�
зать, как правильно дей�
ствовать, если все�таки
беда произошла. Сотрудни�
ки МЧС отметили, что не
всегда отдых людей на во�
доемах заканчивается толь�
ко зарядом положительных
эмоций. Особый акцент был

РЕШЕНИЕ задачи, по#
ставленной Президен#

том РФ по выработке Пра#
вительством плана дей#
ствий по восстановлению
и росту экономики, заня#
тости и доходов населе#
ния, требует комплексно#
го решения не только с
учетом существующих са#
нитарно#эпидемиологи#
ческих ограничений, но и
требований, предъявляе#
мых Бюджетным кодек#
сом РФ.

СВОЕ мнение по этому
вопросу высказал член Об#
щественной палаты РФ,
директор Северо#Кавказ#
ского института РАН#
ХиГС, кандидат экономи#
ческих наук Азамат ТЛИ#
СОВ:

� Существенное сниже�
ние поступлений в бюдже�
ты всех уровней по итогам
первого квартала и продол�
жающийся спад в экономи�
ке, рост расходов в соци�
альной сфере в части под�
держки граждан, в том чис�
ле столкнувшихся с падени�
ем доходов, поддержка це�

Экспертное
мнение

ПОДДЕРЖКА ЭКОНОМИКИ
ПОТРЕБУЕТ ПЕРЕСМОТРА БЮДЖЕТОВ

лого ряда отраслей эконо�
мики потребуют пересмот�
ра принятых бюджетов и
корректировку государ�
ственных программ. По
объективным причинам,
вызванным пандемией, ряд
госпрограмм не смогут
быть реализованы в полном
объеме, что позволит про�
вести перераспределение
средств.

По оценке Минфина,
дефицит федерального
бюджета может составить
порядка 4% ВВП, а консо�
лидированного бюджета �
порядка 7% ВВП (для срав�
нения: в Германии ожидает�
ся дефицит бюджета более
7%, во Франции � 9%, в
Италии и Испании � более
10%), покрытие которого –
отдельная задача, особен�
но в условиях продолжаю�
щихся санкций и возможно�
го снижения самого ВВП на
5%. Все это может привес�
ти к необходимости отступ�
ления от бюджетного пра�
вила и направления части
нефтегазовых доходов не в
Фонд национального благо�
состояния, а напрямую в
экономику.

Региональные бюджеты
СКФО также испытывают
дефицит, и нужно будет пе�
ресматривать запланиро�
ванные расходы и прово�
дить их перераспределение
в пользу социального бло�
ка.

В этой связи крайне важ�
ной является поддержка
реального сектора эконо�
мики, в том числе, мерами
прямой поддержки с обяза�
тельным контролем целево�
го расходования средств.
Перечень пострадавших от�
раслей явно нуждается в
расширении. Ввиду продле�
ния сроков самоизоляции в

большинстве регионов ус�
тойчивость предприятий
малого и среднего бизнеса,
в частности, небольших
производств, сферы услуг,
торговли, потребует допол�
нительных расходов. От�
дельно необходимо обозна�
чить сферу реализации про�
довольственных товаров,
которая изначально не вош�
ла в перечень пострадавших
отраслей, но сейчас сталки�
вается со значительным
снижением потребления, в
ряде случаев до 60%, и по�
нятно, что их восстановле�
ние потребует времени.

Подобное восстановле�
ние без серьезной финан�
совой помощи, а только за
счет спроса может иметь
опасно долгие сроки, ряд
компаний и предприятий
просто не справятся со спа�
дом и будут вынуждены пре�
кратить деятельность.
Именно этот сектор обеспе�
чивает занятость в регио�
нах, и в этой связи необхо�
дима проработка механиз�
ма доведения помощи до
конкретного предприятия
или организации. Пример
сбоев возможности вос�
пользоваться поддержкой
при нечетко прописанном
механизме доведения
средств мы уже имеем
(выплаты медицинским ра�
ботникам).

В этом вопросе реше�
ния, предлагаемые ФНС
России, представляются
наиболее комплексными, в
режиме единого суперсер�
виса, что позволит макси�
мально быстро довести как
информационную поддерж�
ку, так и сами ресурсы до
конкретного предприятия.

Подготовила
Армида КИШМАХОВА.

П Р О К У Р А Т У Р О Й
горо#да Карача#

евска проведена про#
верка целевого и эф#
фективного использо#
вания РГБУЗ «Карача#
евская ЦГРБ» государ#
ственных бюджетных
средств, выделенных
в 2019 году на реали#
зацию национального
проекта «Здравоохра#
нение».

В ХОДЕ проверки было
выявлено, что врач общей
практики, преследуя цель
искусственного повыше�
ния результативности
проводимой работы, от�
разила в медицинских до�
кументах недостоверные
сведения о проведении
диспансеризации пациен�
та без осуществления
фактического осмотра,
обследований и иных ме�
роприятий медицинского
характера.

Материалы проверки
были направлены проку�
рором в правоохранитель�
ные органы для дачи уго�
ловно�правовой оценки
содеянному.

По результатам их рас�
смотрения в отношении
медицинского работника
СО по городу Карачаевску
СУ СК РФ по КЧР возбуж�
дено уголовное дело.

Ход и результаты про�
верки находятся на конт�
роле городской прокура�
туры.

Пресс#служба
прокуратуры

Карачаево#Черкесской
Республики.

Совершила
служебный

подлог

КЧР в цифрах

ИТОГИ I КВАРТАЛА:
МАТЕРИАЛЬНОЕ ПРОИЗВОДСТВО

ществ и химических продук�
тов � на 10,6%, прочих де�
ревянных строительных
конструкций и столярных
изделий � на 14,8%.

ЭНЕРГЕТИКА
В электроэнергетике

наибольший спад произ�
водства наблюдается в та�
ких видах деятельности, как
«передача электроэнергии
и технологическое присое�
динение к распределитель�
ным электросетям» (в 1,4

раза), «распределение
электроэнергии» (на
15,3%).

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
Объем производства

продукции сельского хозяй�
ства всех сельхозпроизво�
дителей в январе�марте
2020 года, в действующих
ценах, по предварительной
оценке, составил 4265,5
млн рублей, индекс произ�
водства продукции сельско�
го хозяйства к январю�мар�
ту 2019 года – 106,8%.

На конец марта 2020
года поголовье крупного
рогатого скота в хозяйствах
всех сельхозпроизводите�
лей, по расчетам, состави�
ло 165,7 тыс. голов, что на
1,0 процент меньше по
сравнению с соответствую�
щей датой предыдущего
года, из него коров � 79,4
тыс. голов (больше на
4,2%), овец и коз � 1129,9
тыс. голов (рост на 2,2%),
поголовье свиней � 2,1 тыс.
голов (на 0,2%).

В структуре поголовья
скота на сельскохозяй�
ственные организации при�
ходилось 10,6% поголовья
крупного рогатого скота,

20,3% � овец и коз; на хо�
зяйства населения – 53,3
процента.

В январе�марте 2020
года в хозяйствах всех ка�
тегорий, по расчетам, про�
изведено скота и птицы на
убой (в живом весе) 11,1
тыс. тонн, молока � 37,9 тыс.
тонн, яиц � 14,8 млн штук.

СТРОИТЕЛЬСТВО
И ИНВЕСТИЦИОННАЯ

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
В январе�марте 2020

года в республике введено
в действие 192 здания жи�
лого и нежилого назначения
общей площадью 58,1 тыс.
кв. метров, общий строи�
тельный объем которых со�
ставил 227,2 тыс. куб. мет�
ров (без учета дачного стро�
ительства).

За счет нового строи�
тельства и реконструкции
действующих предприятий
введены в эксплуатацию:
помещения для овец на 0,9
тыс. мест, помещение для
птицы на 2,0 тыс. птице�
мест, хранилища для карто�
феля, овощей и фруктов для
организаций сельского хо�
зяйства на 0,2 тыс. тонн
единовременного хране�
ния, торговые предприятия
площадью 7,5 тыс. кв. мет�
ров, гостиницы на 50 мест,
предприятия общественно�
го питания на 48 посадоч�
ных мест, 2 культовых со�
оружения.

По перечню строек и
объектов для федеральных
государственных нужд, со�
общенному Минэкономраз�
вития России и состояще�
му из 11 наименований,
федеральным бюджетом на
2020 год по КЧР предусмот�

рено 1527,1 млн рублей
инвестиций, республиканс�
ким – 34,9 млн рублей.

За январь�март 2020
года на стройках, включен�
ных в указанный перечень,
освоено 36,0 млн рублей.

Всего за январь�март
2020 года в республике вве�
дено 36,2 тыс. кв. метров
жилья (138 индивидуаль�
ных, 3 многоквартирных
дома), это на 29,8 процента
больше, чем год назад, из
них в сельской местности –
13,3 тыс. кв. метров (81
дом).

ТРАНСПОРТ
Автомобильным транс�

портом крупных и средних
предприятий всех видов
деятельности за I квартал
2020 года перевезено 423,5
тыс. тонн грузов, что на
9,2% меньше, чем в I квар�
тале 2019 года; при этом
грузооборот снизился на
62,4% и составил 27,1 млн
т�км.

Коммерческий грузо�
оборот крупных и средних
предприятий всех видов
деятельности с начала 2020
года составил 3,7 млн т�км,
это 7,4% к уровню соответ�
ствующего квартала преды�
дущего года.

В целом по республике
автомобильным транспор�
том, подчиняющимся рас�
писанию, по маршрутам
общего пользования за ян�
варь�март 2020 года пере�
везено 3,5 млн пассажиров
(97,0% к уровню аналогич�
ного периода прошлого
года), пассажирооборот
при этом составил 64,4 млн
пассажиро�километров
(93,1%).

По данным ОП
Северо#Кавказстат

по КЧР.

«МОИ БЕЗОПАСНЫЕ КАНИКУЛЫ»

сделан на том, что инфор�
мация, которой сегодня по�
делились сотрудники МЧС,
была полезной для детей.

В рамках прямого эфи�
ра студенты, которые обу�
чаются по специальности
«Защита в ЧС», продемон�
стрировали навыки по ока�
занию помощи пострадав�
шему, включающие в себя
мероприятия по сердечно�
легочной реанимации и не�
прямому массажу сердца.

Сотрудники МЧС, в свою
очередь, рассказали и по�
казали, как оказывать пер�
вую помощь людям, попав�
шим в холодную воду, как
правильно пользоваться
первичными средствами
спасения � бросать конец
Александрова и спасатель�
ный круг условно постра�
давшему, а также надевать
спасательный жилет.

Начальник отдела безо�
пасности людей на водных
объектах Виктор Денисенко

отметил, что Большой пруд
в парке является излюблен�
ным местом для купания, в
обычные летние дни здесь
очень много отдыхающих.
Инспектор напомнил под�
писчикам, на что необходи�
мо обращать внимание, на�
ходясь здесь на пляже.

� К сожалению, в связи с
эпидемиологической об�
становкой в этом году ку�
пальный сезон придется
отложить на неопределен�
ный срок, но мы надеемся,
что очень скоро все смогут
насладиться летним солн�
цем и водными процедура�
ми на пляжах нашего реги�
она. Мы, в свою очередь,
обеспечим безопасное пре�
бывание отдыхающих вбли�
зи водоемов, � отметил на�
чальник отдела безопасно�
сти людей на водных объек�
тах Виктор Денисенко.

Пресс#служба ГУ МЧС
России по КЧР.

УПРАВЛЕНИЕМ экономической безо#
пасности и противодействия корруп#

ции МВД по КЧР предпринимаются меры
по изменению негативной ситуации,
связанной с распространением фальши#
вых денежных купюр.

В БОЛЬШИНСТВЕ случаев подделки об�
наруживают в кредитно�финансовых учреж�
дениях при пересчете денежной наличнос�
ти, поступающей из торговых предприятий,
мест оптовой и розничной торговли. Дан�
ный фактор затрудняет возможность сво�
евременного реагирования на установление
фактического места сбыта поддельных де�
нежных билетов и принятия мер к раскры�
тию преступления, в том числе и по горя�
чим следам. Сотрудниками полиции прове�
дены беседы с владельцами торговых то�
чек, автозаправочных станций на предмет
установки технических средств для обнару�
жения подделок. Профилактические бесе�
ды проведены среди юридических лиц в
пунктах оплаты жилищно�коммунальных и
иных услуг.

МВД по КЧР обращается также к жите�

ОСТОРОЖНО: ФАЛЬШИВКА!
лям республики с просьбой более внима�
тельно относиться к бумажным купюрам
большого номинала. Ни в коем случае
нельзя возвращать купюру сбытчику, необ�
ходимо запомнить приметы, автотранспорт,
на котором он передвигался, а также оче�
видцев сбыта, о чем незамедлительно со�
общить сотрудникам полиции.

Нельзя пытаться сбыть полученную вами
поддельную денежную купюру, возмещая
таким образом свой ущерб. В данном слу�
чае гражданин автоматически становится
сбытчиком и будет привлечён к уголовной
ответственности по статье 186 УК РФ.

При наличии какой�либо информации по
фальшивым денежным купюрам, а также
информации о лицах, их сбывающих либо
изготавливающих, необходимо незамедли�
тельно обратиться по телефону дежурной
части МВД по КЧР 8(8782)29�22�05 или в
любой территориальный орган МВД Рос�
сии по номеру 02.

Р. БАЙРАМУКОВ,
начальник отделения борьбы
с фальшивомонетничеством

УЭБ и ПК МВД по КЧР.
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Как�то в одном из своих
интервью, будучи уже дос�
таточно именитым невроло�
гом, Мухамед Айсанов отме�
тил, что неврология � наука
сложная и ответственная,
область, изучающая челове�
ческий мозг, главный орган
центральной нервной систе�
мы, являющийся порой клю�
чом к пониманию всей при�
роды человека, источником
его здоровья, болезней
и излечения. На алтарь этой
науки он положил не один
год своей жизни, изучая ее
и используя свои знания на
практике, при этом переда�
вая наработанные навыки
молодой поросли невроло�
гов.

Наверное, мало кто в
республике не слышал о
докторе Айсанове положи�
тельных откликов, потому
что он действительно всегда
оставался верен своей про�
фессии, данной клятве Гип�
пократа. К нему приходили
люди с различными невро�
логическими проблемами, и
все обратившиеся всегда
находили у него поддержку,
понимание, ласковое слово,
профессиональное назначе�
ние и точные рекомендации
по профилактике невроло�
гических заболеваний.

Казалось бы, все непло�
хо, однако была у медицин�
ского сообщества невроло�
гов Карачаево�Черкесии
одна проблема � не было в
больнице специализирован�
ного отделения. На всевоз�
можных научных медицинс�
ких конференциях, симпози�
умах, даже на курсах повы�
шения квалификации мед�
работников часто шла речь
о прогрессивном развитии
мировой неврологии. Во
многих цивилизованных
странах мира уже имелись
целые клиники, работающие
в этом направлении. Изоб�
ретались новые, современ�
ные методы лечения. Одна�
ко у нас условия работы вра�
чей�неврологов оставляли

С ЛЮБОВЬЮ
И ПОНИМАНИЕМ

желать лучшего.
И лишь в 1991 году со�

гласно Приказу № 25 Мини�
стерства здравоохранения
Советского Союза, на базе
областной больницы было
открыто сосудистое отделе�
ние (где лежали больные с
поражениями сосудов го�
ловного мозга различной
степени тяжести и характе�

ра болезни, в том числе с
хронической и острой фор�
мой болезни). В отделении
были созданы все условия
для лечения больных. Квали�
фицированный медицинс�
кий персонал обеспечивал
выполнение назначений
врача и уход за больными
четко и вовремя. Вскоре
Мухамед Хамзатович стал
заведующим этим отделе�
нием.

«Он умел держать руку на
пульсе, � вспоминают его
коллеги. � В этом ему помо�
гало его отношение к рабо�
те. Будучи сам трудоголиком
и педантом от медицины, он
постоянно требовал самоот�
дачи и дисциплинированно�
сти и от своих подчиненных.
Вместе с тем Мухамед Ай�
санов не забывал о справед�
ливой оценке труда сотруд�
ников своего отделения и
решении их социальных воп�
росов». Думается, таким и
должен быть руководитель.

� Его товарищи � коллеги
на дружеских встречах у нас
дома говорили, что у докто�
ра Айсанова особый дар
постановки точных диагно�

зов и выработки индивиду�
альных методик лечения, �
вспоминает его супруга
Римма. – Естественно, этот
дар был основан на глубо�
ких медицинских знаниях.
При общении с больными
Мухамед Хамзатович обра�
щал внимание не только на
физическое состояние чело�
века, но и на морально�пси�

хологическое. Ведь положи�
тельный настрой пациента
может помочь в лечении,
поэтому важно вовремя ус�
покоить больного, убедить,
что все можно изменить к
лучшему. Улыбка, ободряю�
щий взгляд, непременный
комплимент женщинам –
такие средства действовали
порой лучше дорогого ле�
карства. Вот и в семье он
был таким. Прежде чем вы�
нести свой отцовский вер�
дикт по поводу решений
своих детей, он основатель�
но изучал причины этих ре�
шений, выслушивал каждо�
го, старался понять и прий�
ти к консенсусу. Но слово
главы семейства всегда ос�
тавалось законом для всех.

Трудно представить, что
этой милой и доброй женщи�
не можно было бы нагрубить,
сказать слово поперек. И, на�
верное, не стоит, потому что
ее глаза до сих пор, спустя
больше года после смерти
главы Айсановых, на мокром
месте. На любой вопрос, ко�
торый я пыталась ей задать
касаемо Мухамеда Хамзато�
вича, она ничего не могла

произнести, потому что к
горлу подкатывал ком, а гла�
за тут же наполнялись сле�
зами. Поэтому многое мне
удалось узнать из тех самых
газетных вырезок, которые
бережно хранятся дома в ра�
бочем кабинете врача�не�
вролога Айсанова.

Там же, на рабочем сто�
ле, я заметила стопку испи�

санных доктором листов бу�
маги. Оказалось, это обшир�
ный доклад Айсанова на
тему «Сосудисто�мозговая и
цереброваскулярная недо�
статочность». Это именно то
направление в неврологии,
которое последние годы он
особенно тщательно и скру�
пулезно изучал. Заслужен�
ный врач Карачаево�Черкес�
ской Республики, невролог
высшей квалификационной
категории Мухамед Айсанов
неоднакратно был участни�
ком Всероссийских съездов
неврологов, проходивших в
разных уголках страны, где
велись дискуссии и споры
именно на эту тему. Он уча�
ствовал в Международном
конгрессе «Цереброваску�
лярная патология и ин�
сульт». До конца своих дней
он являлся членом Acсoци�
ации по борьбе с инсультом
(НАБП).

Его, как врача, всегда
беспокоила некоторая бес�
печность людей, с которой,
как он говорил в интервью
местной газете, они отно�
сятся к своему здоровью.
«Хроническая и острая фор�

мы нарушения мозгового
кровообращения, эти бо�
лезни стали очень актуаль�
ны. Большие проблемы не
только медицинского плана,
но и социального, и обус�
ловлены высокой заболева�
емостью и высокой инва�
лидизацией. Болезни мно�
гофакторные, возникают не
по одной причине и не на

ровном месте: начиная с ге�
нетических показателей, ги�
пертонической болезни (по�
вышенное давление) и ате�
росклероза сосудов голов�
ного мозга. Плохо обстоят
дела с информированнос�
тью населения. Необходимо
периодически проходить
медицинское обследова�
ние», � говорил доктор.

«При советской власти в
обязательном порядке про�
водились медосмотры, де�
лали флюорографию, изме�
ряли кровяное давление.
Конечно, все это было на
низком уровне, но было. А
сейчас голова болит � таб�
летку выпил, и хватит. Никто
не обращает внимания на
такие мелочи. Поэтому мно�

гие не знают, что страдают
гипертонией. Профессор
Ланг говорил: «Гипертония �
болезнь неотрегулирован�
ных эмоций». Стрессовая
ситуация, непонятный пси�
хогенный фактор � все это
стоит на ведущем месте воз�
никновения болезни», � так
выражал свои мысли и пе�
реживания о настоящем и

нашем отношении к себе,
любимым, Мухамед Хамза�
тович. Это при том, что и на
страницах нашей газеты ча�
сто отводилось место для
профессиональных советов
врачей�специалистов. Но
ему этого было мало, равно
как и того, что он считал
своим долгом быть полез�
ным людям и после ухода на
заслуженный отдых.

Сегодня, читая отзывы
его коллег и бывших паци�
ентов, я не раз сожалела о
том, что не посчастливилось
взять прижизненное интер�
вью у него самого, иначе я
обязательно бы спросила,
как удавалось ему сохранять
энергию и желание всегда
выглядеть элегантным, оба�
ятельным при такой нагруз�
ке. К сожалению, я не была
с ним знакома, и мне не
довелось видеть его, но на
эти качества указывают его
фото на домашнем рабочем
столе. Накрахмаленный бе�
лоснежный докторский кол�
пак и халат с его инициала�
ми на бейджике, как визит�
ная карточка, ведь фамилия
Айсанов о многом могла ска�
зать любому его пациенту,
улыбка на лице доктора � так
он выглядел всегда.

И хотя сегодня с нами нет
этого выдающегося врача,
его уютный, некогда со вку�
сом оформленный домаш�
ний рабочий кабинет еще
помнит звуки работающей
клавиатуры компьютера,
долгие дискуссии доктора со
своими коллегами по теле�
фону, а его дело продолжа�
ется его учениками, теми,
кому он когда�то отдавал не
только тепло своего сердца,
но и все знания, нажитые
многолетним трудом. Но са�
мое главное для него было
то, что по его стопам пошла
дочь Дина. Она тоже врач�
невролог и работает в том же
отделении, где работал ее
отец, и, кстати, подарила ему
четырех прелестных внуков.

Что касается сына Мура�
та, то он стал вполне успеш�
ным юристом. Достойно не�

сет службу в правоохрани�
тельных органах.

Мухамед Айсанов был
одним из самых ярких вра�
чей�неврологов нашей рес�
публики, который посвятил
всю свою жизнь изучению
и совершенствованию под�
ходов и практик в сложней�
шей сфере медицинской
науки. «Мышление у него
было государственное, �
писали в своих комментари�
ях, оставленных словно на
память на официальном
сайте Карачаево�Черкес�
ской республиканской кли�
нической больницы, его кол�
леги и пациенты. � Действия
умелые, а внешний вид �
мужественный. Он был гос�
теприимным хозяином сво�
его дома. Очень радушным,
компанейским, остроум�
ным. Не признавал двой�
ственности и объяснялся
завершенно. Одевался «с
иголочки», притягивая к
себе людей внутренним теп�
лом и благожелательной
улыбкой. Осмотр пациентов
проводил интеллигентно, с
присущей ему, в то же вре�
мя, величественностью».

А вот еще благодарность
в его адрес: «Тактичность,
глубочайшее знание своего
дела, умение говорить с
каждым пациентом, дели�
катность � таков доктор Ай�
санов Мухамед Хамзатович.
Это невролог высшего клас�
са. В случае надобности по�
пасть на прием и лечение к
нему � большая удача. Не�
многословный, спокойный
доктор Айсанов сразу вселя�
ет надежду на выздоровле�
ние. Это мой любимый док�
тор. С уважением, Зинаида
Кравцова».

«Отзывчивый, добрый,
внимательный и настоящий
эскулап! Помог вылечить
мое заболевание. Никогда
не забуду Вашу теплоту и
доброту! Пациентка Лидия
Узденова».

Вечная ему память!
Светлана КИЛБА.

Фото
из семейного архива.

В МЕЖДУНАРОДНЫЙ день защиты детей работники Уп�
равления ФССП России по Карачаево�Черкесской Рес�

публике поздравили с ярким и весёлым праздником вос�
питанников социально�реабилитационного центра «Надеж�
да». Гости порадовали детей различными подарками и выс�
казали много тёплых пожеланий. В этот день у ребят со�
стоялся замечательный флэшмоб и их переполняли самые
позитивные эмоции.

� Мы не могли не поздравить с праздником детства сво�
их маленьких друзей. Меры предосторожности для нерас�
пространения новой коронавирусной инфекции внесли
свои коррективы в обычный режим общения с ребятами.
Надеемся, скоро сможем пообщаться поближе, проводить
различные развлекательные и спортивные мероприятия.
Признаться, по ребятам мы уже соскучились. Рады, что
сегодня у них такой хороший праздник и отличное настро�
ение, � отметили работники управления.

Пресс�служба УФССП РФ по КЧР.

1 ИЮНЯ, в Международный день защиты детей, члены
правления Карачаево�Черкесского регионального от�

деления Общероссийского общественного благотвори�
тельного фонда «Российский детский фонд» с соблюдени�
ем всех требований режима повышенной готовности по�
здравили на дому многодетные, социально незащищен�
ные семьи с праздником детства. Детям подарили моро�
женое, фрукты, соки, а семьи получили комплекты постель�
ного белья.

Акцию КЧРО ООБФ «Российсий детский фонд» поддер�
жали сотрудники филиала ПАО «РусГидро» � «Карачаево�
Черкесский филиал» во главе с директором Петром Крав�
ченко, неравнодушные жители города Черкесска.

Фото предоставлено
КЧРО ООБФ «Российсий детский фонд».

Фотофакты

Поздравили
с праздником детства

Коротко

В рамках проведения
Всероссийской акции «Так
просто быть рядом!», орга�
низованной Всероссийской
общественной организаци�
ей «Содружество выпускни�
ков детских домов «Дети
всей страны» при поддерж�
ке Минпросвещения России
и Минтруда России, воспи�
танники РГКУ «Государ�
ственный республиканский
детский дом для детей�си�
рот и детей, оставшихся без
попечения родителей» (мкр.
«Московский» г. Усть�Дже�
гуты) приняли участие в
онлайн�зарядке. Ребята
энергично, бодро и весело
занимались вместе со звез�
дами кино и спорта: Алек�
сандром Овечкиным, Вита�
лием Фридзоном, Алексан�
дром Самедовым и Андре�
ем Рожковым.

Общественный совет
при МВД по Карачаево�Чер�
кесии подвел итоги конкур�
са «Моя семья – моя кре�
пость!», в котором приняли
участие 10 семей из нашей
республики. В течение неде�
ли в социальной сети Ин�
стаграм, на официальной
странице Общественного
совета при МВД по КЧР, про�
водилось онлайн�голосова�
ние. Победили семья Хуби�
евых из Малокарачаевского
района;семья Арашуковых
из Хабезского района; семья
Черненко из г. Черкесска. Им
будут вручены ценные по�
дарки и дипломы.

Несмотря на карантин�
ные мероприятия, в Тебер�
динском государственном
природном биосферном за�
поведнике проходят работы
по подготовке к туристичес�
кому сезону. Так, на марш�
руте к Бадукским озерам
(длина 5 км), открытом в
2011 году, инспектора Те�
бердинского участкового
лесничества отремонтиро�
вали мост. В свое время он
был построен для перепра�
вы через реку Бадук при ее
слиянии с рекой Хаджибей.
За прошедшее время доски
на переходе сгнили, и те�
перь их заменили на новые.

В настоящее время на
территории региона зафик�
сированы случаи телефон�
ного мошенничества. Зло�
умышленники звонят граж�
данам и, представляясь дол�
жностными лицами проку�
ратуры, предлагают переве�
сти денежные средства. Как
сообщили в прокуратуре
республики, телефонные
звонки с указанными прось�
бами являются действиями
мошенников. Следует неза�
медлительно обращаться с
заявлениями в ближайшие
отделы полиции или по те�
лефону в дежурной части
МВД по КЧР 29�25�05.

СЕДЬМОГО июня отмечался Всемирный день безо�
пасности пищевых продуктов. Считаете, что вред�

ной может быть только очевидно токсичная пища или
перекусы типа фастфуда? Вы ошибаетесь! В реально�
сти даже самые безобидные ягоды, фрукты и овощи
могут содержать вредные вещества, которые могут по�
пасть в наш организм. Подробней об этом нам сегодня
расскажет врач�терапевт, специалист интегративной
и антивозрастной медицины Людмила ГЛУХОВА:

� В СОВРЕМЕН�
НОМ мире окружа�
ющая нас среда:
воздух, вода, по�
чва, продукты пи�
тания, бытовая хи�
мия, предметы
обихода, посуда �
содержит в себе
массу токсинов.
Токсин – это хими�
ческое вещество,
способное вызвать
структурное по�
вреждение, функ�
циональное рас�
стройство и даже гибель
организма.

В связи с бурным разви�
тием земледелия и животно�
водства в ХХ�ХХI в.в. резко
возросло использование
пестицидов, гербицидов,
инсектицидов, применяю�
щихся для борьбы с вреди�
телями и повышения уро�
жайности, а также антибио�
тиков и гормональных пре�
паратов с целью предотвра�
щения падежа скота и сти�
муляции набора мышечной
массы.

Со времен Второй миро�
вой войны введено в исполь�
зование 85 000 новых хими�
катов, а 550 из использую�
щихся химикатов занесены
в список опасных. Следы
более 400(!) из них обнару�
жены в организме людей.

МЫ ТОЧНО
ЗНАЕМ,

ЧТО ЕДИМ?

МЫ ТОЧНО
ЗНАЕМ,

ЧТО ЕДИМ?

МЫ ТОЧНО
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Соответственно, они вызы�
вают поражение клеток и
органов в виде отравлений,
мутации генов, оказывают
канцерогенное воздей�
ствие, вызывают проблемы
с зачатием, уродства плода.

В конце прошлого года
известная американская
Рабочая группа активистов
по охране окружающей сре�
ды � Environmental Working
Group � назвала самые «заг�
рязненные» с экологической
точки зрения продукты. В
частности, более 90% об�
разцов шпината, вишни, яб�
лок и клубники содержат
остатки как минимум двух
пестицидов. Попали в этот
список также нектарин, пер�
сик, сельдерей, виноград,
болгарский перец, черешня,
помидоры и картофель.

Среди самых «чистых», кото�
рые почти не содержат пес�
тицидов, оказались авокадо,
кукуруза, ананас, капуста,
лук, горох, баклажан, спар�
жа, дыня, киви. Так что де�
лаем выводы, чего употреб�
лять больше, а чего � мень�
ше.

Что касается мясного
направления, то более эко�
логичными считаются бара�
нина, индейка, кролик, утка,
гусь � поскольку им почти не
проводятся какие�либо
инъекции. И, напротив, го�
вядина, свинина, мясо кур
представляют наибольшую
опасность из�за содержа�
ния гормонов и антибиоти�
ков! Это чревато аллерги�
ческими реакциями, невос�
приимчивостью к антибио�
тикам впоследствии, эндок�
ринными дисбалансами.

Что касается рыбы, то
она склонна накапливать в
себе тяжёлые металлы
(ртуть, свинец, кадмий), по�
падающие в пресные водо�
ёмы, а затем и в Мировой
океан со сточными водами
промышленных предприя�
тий. Применимо к этому
процессу понятие «биомаг�
нификация» � увеличение
концентрации токсиканта в

звеньях пищевой цепи. На�
пример, содержание ртути
будет меньше в криле, чем
в рыбе среднего размера
(треска, палтус, горбуша). А
максимальное накопление
её будет в мясе крупных
хищников � тунца, акулы
(поэтому оно не рекоменду�

ется к употреблению). Са�
мая безопасная рыба – это
рыбка, размером не более
ладони!

Если обратить внимание
на злаки и зерновые, то не�
обходимо иметь в виду, что
они при длительном или
неправильном (во влажной
среде) хранении подверга�
ются заражению грибком
фузариозом (особенно про�
со и гречиха), поэтому вни�
мательно относитесь к вы�
бору круп. Интересный факт
� по технологии хлебопече�
ния до 15% фузариозного
зерна разрешено добавлять
к здоровому при изготовле�
нии муки! Также зерно мо�
жет быть поражено плесне�
выми грибками � спорынь�
ёй и головнёй. К сожале�
нию, рожь и пшеница, по�
ступающие на мукомольный
завод, могут их содержать!
Также зерновые содержат
бензпирен (канцерогенное

вещество), фосфин (приме�
няется для избавления хра�
нилищ от клещей и являет�
ся аналогом боевых отрав�
ляющих веществ).

И еще немного � о каче�
стве продуктов. Понятно,
что продукты питания сей�
час стоят недешево. Но
даже в целях экономии не
стоит спасать для еды часть
уже гниющего фрукта или
овоща, это крайне вредно!
Да и плесневелые продук�
ты следует не обрезать, а
выкидывать целиком, пото�
му что мицеллий плеснево�
го грибка уже распростра�
нился на весь продукт! Не�
которые виды плесени спо�
собны вызывать аллерги�
ческую реакцию и респира�
торные заболевания, дру�
гие при определенных усло�
виях выделяют микотокси�
ны � ядовитые для человека
вещества. При этом всасы�
вающая поверхность ки�
шечника составляет более
100 кв. м, что сопоставимо
с площадью теннисного
корта! И все яды прямиком
идут в наш организм.

Конечно, все перечис�
ленное не говорит о том, что
ни рыбу, ни мясо, ни хлеб
есть нельзя совсем. И не�
большое присутствие ка�
ких�то вредных веществ в
пище вполне допустимо, а
иногда даже оправданно. Но
в целом нужно знать, чего
следует избегать на прилав�
ках магазинов. Поэтому, по�
жалуйста, будьте внима�
тельны к своей продуктовой
корзине, берегите себя и
будьте здоровы!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Знай наших!

НА ДНЯХ состоялось
подведение итогов

XII Северо�Кавказского
конкурса�выставки детс�
кого изобразительного
искусства имени заслу�
женного учителя Кабар�
дино�Балкарии Андрея
Лукича Ткаченко «Мир
глазами детей». В этом
году он был посвящён 75�
летию Великой Победы и
впервые, в связи со слож�
ной эпидемиологической
ситуацией, проводился в
дистанционном формате.
Однако последнее никак
не отразилось на вдохно�
вении и ответственности
его участников, а также
на объективности работы
жюри, которое, кстати,
при оценке творческих
работ не знало ни их ав�
торов, ни того, из какого
региона и какой школы
они присланы.

В этом году в конкурсе

ЮНЫЕ ХУДОЖНИКИ
ПОСТАРАЛИСЬ...

приняли участие предста�
вители восьми регионов. На
третий, окружной, этап
были отобраны свыше двух�
сот самых лучших творчес�
ких работ. И вот теперь на�
званы лауреаты. Очень при�
ятно, что в их числе есть и
юные художники из Карача�
ево�Черкесии.

Так, в номинации «Живо�
пись» в первой возрастной
группе (до 13 лет включи�
тельно) обладателями пер�
вой премии стали учащие�
ся Детской музыкальной
школы им. Н. М. Боташева
Усть�Джегутинского района
Самира Мирзаева и Кира
Дудникова (преп. Т. Сафро�
нова). Жюри высоко оцени�
ло их триптих «В горах Ка�
рачаево�Черкесии». В той
же возрастной группе, но

уже в номинации «Скульп�
тура» отличились учащиеся
Псыжской школы искусств:
Даниелла Шовгенова, Ами�
на Курачинова, Салима
Шовгенова, Алеся Кишаева
(преп. Н. Учеваткина). За
коллективную работу «Се�
мья» девочки удостоены
третьей премии.

Во второй возрастной
группе (14�17 лет) в разных
номинациях очень хорошо
показали себя учащиеся
Детской художественной
школы г. Черкесска. В номи�
нации «Скульптура» первую
премию завоевали Ирина
Корнеева и Милана Дудае�
ва (преп. С. Шутко) за деко�
ративное панно (керамика)
«Казаки». В номинации
«Живопись» вторые премии
присуждены: Дарье Бугае�

вой за картину «Беженцы» и
Екатерине Коршуновой за
картину «Концлагерь». Обе
юные художницы � ученицы
М. Гречкиной. А в номина�
ции «Декоративно�приклад�
ное искусство»: вторая пре�
мия � у Софии Папаилиди
(преп. Е. Кордюкова) за го�
белен «Золотое яблоко нар�
тов»; третьи премии � у Со�
фии Ивановой (преп. Е. Кор�
дюкова) за роспись по стек�
лу�диптих «Мой край», а так�
же у Виктории Виловатой и
Янеты Кузнецовой (преп. С.
Шутко) за триптих из гипса
«Весна».

� Результаты этого кон�
курса нас, конечно, очень
порадовали, � говорит ме�
тодист республиканского
учебно�методического цен�
тра по художественному

образованию Прасковья
Маркова. � Ведь из один�
надцати посланных в
Нальчик работ восемь ока�
зались отмеченными! Это
замечательно, тем более
учитывая, что конкурс им. А.
Л. Ткаченко очень популя�
рен в СКФО и всегда прово�
дится на высоком профес�
сиональном уровне. Побе�
дить в нем, поверьте, очень
непросто. Именно поэтому
на региональном уровне мы
серьезно подходим к отбо�
ру того, что пойдет на ок�
ружной этап. В этом году к
нам поступило очень много
интересных работ и из г.
Черкесска (в ДХШ респуб�
ликанского центра в этом
году очень большой и очень
сильный выпуск, работы
этих ребят не раз отмеча�
лись на различных конкур�
сах и выставках), и из г.
Усть�Джегуты, и из ст. Зе�
ленчукской, и из других
уголков республики. Выби�
рать, как говорится, было из
чего. В итоге мы имеем та�
кой результат.

 Татьяна ИВАНОВА.

ДОКТОР АЙСАНОВ:
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро$
вичем (РФ, КЧР, Усть$Джегутинский район, г. Усть$Джегута, ул.
Щекута, д. 38, кв.77; e$mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.
89283920867) выполняются работы по подготовке проектов ме$
жевания земельных участков, выделяемых в счет доли в праве
общей собственности, с кадастровыми номерами:

09:07:0000000: 4946, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть$Джегутинский район, РГУП «Горный», поле №34 (пашня),
площадью 2,1 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Дотдуева Сония
Сапарбиевна (РФ, КЧР, Усть$Джегутинский район, г. Усть$Дже$
гута, мкр. Московский, дом 38, кв. 96. Тел. 89280252806).

09:07:0000000: 2030, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть$Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №20 (се$
нокос), площадью 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Бытдаев Хусей
Юсуфович (РФ, КЧР, Усть$Джегутинский район, а. Новая Дже$
гута, ул. Советская, дом 253. Тел. 89286585166).

09:07:0000000: 170, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть$Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №64 (паш$
ня) площадью 1,24 га; поле №45 (сенокос), площадью 1,67 га;
поле №56 (пастбище), площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Бархозов Халит
Абдул$Керимович (РФ, КЧР, Усть$Джегутинский район, а. Гю$
рюльдеук, ул. О. Касаева, дом 20. Тел. 89300844888).

09:02:0060301: 309, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Прикубанский район, СПК Знаменский, поле №1, участок №3
(пашня) площадью 450 кв.м; 09:02:0070401: 48, расположен$
ных по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Знамен$
ский, поле №16, участок №4 (пашня), площадью 16200 кв.м;
09:02:0070501: 982, расположенных по адресу: РФ, КЧР, При$
кубанский район, СПК Знаменский, поле №23, участок №63
(пашня), площадью 2050 кв.м; 09:02:0060301: 310, располо$
женных по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Зна$
менский, поле №2 (сад), участок №12, площадью 2100 кв.м.

Заказчиком кадастровых работ является: Залозная Клав$
дия Михайловна (РФ, КЧР, Усть$Джегутинский район, г. Усть$
Джегута, ул. Лермонтова, дом 88. тел. 89380355448).

С проектами межевания земельных участков можно озна$
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть$Джегутинский район, г.
Усть$Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относи$
тельно размеров и местоположения границ земельного участ$
ка принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв$
ления по адресу: РФ, КЧР, Усть$Джегутинский район, г. Усть$
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али$Бердуковский, ул. Комсомоль$
ская, 13, тел. 8$963$170$11$39) выполняются работы по подго$
товке проекта межевания з/у, выделяемый в счет земельной
доли Мижева Х. С. (площадью 24000 кв.м), расположенные по
адресу: КЧР, Хабезский р$н, СКП Бавуко, поле №29, уч$к №6.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля$
ется Кешоков Казбек Мухамедович, проживающий по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Ново$Хумаринский, ул. Н. Х. Хапси$
рокова, дом №26, тел. 8 989$780$47$01.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р$н, а. Али$Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место$
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

С глубокой скорбью сообщаем, что 03 июня 2020 года
на 73 году жизни, после продолжительной болезни, сконча$
лась наша коллега $

КУДЖЕВА Елена Керимовна.
Вся ее жизнь $ пример бесконечной преданности выб$

ранному делу. Отзывчивая, чуткая, неравнодушная к чу$
жим проблемам, Елена Керимовна была готова протянуть
руку помощи каждому. В нашей памяти она навсегда оста$
нется позитивной, радостной, уважаемой и любимой сту$
дентами и коллегами. Ее уход $  невосполнимая потеря для
Академии и Юридического института особенно! 21 год сво$
ей жизни Елена Керимовна отдала высшей школе, а педа$
гогике в целом $ 43 года. Большая часть ее жизни! Это
достойно восхищения! Приносим самые искренние собо$
лезнования родным и близким.

Администрация, профессорско0преподавательский
состав и студенты Северо0Кавказской государственной

академии.

И ИЗБАВИЛИСЬ
ОТ ОРУДИЯ ПРЕСТУПЛЕНИЯ

 В дежурную часть МО ОМВД поступило сообщение от
дежурного врача районной больницы о том, что к ним  об�
ратился 25�летний житель г. Карачаевска с огнестрельным
ранением в области плеча. 21 мая по данному факту со�
трудниками уголовного розыска МО МВД России «Карача�
евский» в ходе оперативно�розыскных мероприятий уста�
новлен подозреваемый. Им оказался 19�летний местный
житель, который дал признательные показания. Со слов
мужчины, травматическое оружие он выбросил в пойму
реки Кубань.

1 мая следственным отделом ОМВД России по г. Чер�
кесску в отношении 49�летнего местного жителя возбуж�
дено уголовное дело по признакам преступления, предус�
мотренного статьей 111 УК РФ (умышленное причинение
тяжкого вреда здоровью). Избрана мера пресечения –
подписка о невыезде и надлежащем поведении. Ранее  1
мая  в дежурную часть ОМВД из республиканской больни�
цы поступило сообщение, что к ним с ножевым ранением
грудной клетки доставлен 22�летний житель районного
центра.

В ходе оперативно�розыскных мероприятий сотрудни�
ками уголовного розыска ОМВД установлено, что телесные
повреждения потерпевшему причинил 49�летний житель
города Черкесска, который дал признательные показания.
Он рассказал полицейским, что около дома № 34 по ул.
Кавказской в г. Черкесске во время словесной перепалки
с ранее неизвестным, находясь в состоянии алкогольного
опьянения, нанес  ему ножевое ранение в область груди,
после чего скрылся с места преступления. Нож он выбро�
сил по пути следования домой.

ДЕНЬГИ НЕ ПАХНУТ
21 мая по факту тайного хищения денежных средств с

банковской карты участковыми уполномоченными поли�
ции МО МВД России «Карачаевский» установлен подозре�
ваемый. Им оказался 18�летний местный житель, который
дал признательные показания.

По предварительной информации, подозреваемый вос�
пользовался сотовым телефоном потерпевшего и, исполь�
зуя услугу  «мобильный банк», похитил с чужого счета 9500
руб.

Похищенные деньги злоумышленник потратил на соб�
ственные нужды.

ПРЕДСТАВИЛСЯ
СОТРУДНИКОМ БАНКА

В дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску обра�
тилась 49�летняя местная жительница. Она рассказала, что
на ее мобильный телефон позвонил неизвестный мужчи�
на, который представился сотрудником одного из банков,
и сообщил, что что на ее имя мошенники оформили кре�
дит. Войдя в доверие, лжесотрудник убедил женщину, что
для сохранности денег ей необходимо перевести их на ука�
занный им счет. По инструкциям злоумышленника потер�
певшая в три этапа перевела 534 600 руб. После заверше�
ния операций мошенник обещал, что ей перечислят день�
ги обратно, однако этого не произошло.

Агрессоры в красивой упаковке

� Увы, но подавляющее
большинство компонентов
в различных кремах, лосьо�
нах и шампунях на прилав�
ках магазинов могут нанес�
ти вред нашей коже в силу
их явной токсичности. Но
есть другие ингредиенты,
хорошо нам знакомые, с
хорошей репутацией, с ко�
торыми тоже не все так про�
сто. И поговорим мы сегод�
ня именно о них.

 Знакомый всем глице�
рин (гликоль) собирает
влажность из воздуха, та�
ким образом увлажняя нашу
кожу. Но мало кто знает, что
влажность воздуха при этом

«На что в первую очередь нужно обращать внимание
при покупке косметических средств для лица и тела?

И. Спицина, студентка».
Выбор нужных уходовых средств всегда следует

начинать с уточнения их состава. Ведь как в недоро0
гом, так и в «люксовом» косметическом продукте под
маской полезного чудо0вещества могут содержать0
ся вредные для кожи компоненты. Из чего же состо0
ит современная косметика и от каких ингредиентов
нужно держаться подальше? На эти вопросы отвеча0
ет опытный косметолог со стажем Фатима БОЛОТ0
ЧИЕВА:

должна быть выше 65%, а
если ниже – то глицерин
начинает сушить кожу, за�
бирая влагу из ее глубоких
слоев. В итоге выходит
лишь иллюзия увлажнения,
а кожа плотно «подсажива�
ется» на крем, без которого
она сохнет.

Технический спирт дена�
турат часто содержится в
тониках, но его действие
сильно обезвоживает глу�
бокие слои кожи.

П о л и э т и л е н гл и к о л ь
(PEG) кроме лекарственных
препаратов часто встреча�
ется в косметике, шампунях
и даже в кремах с надписью

«натуральный продукт». Без
этой составляющей с про�
тивогрибковым эффектом
наши крема не смогут про�
жить более месяца и будут
стоить бешеных денег. Но
вещество считается без�
вредным лишь в концентра�
ции ниже 25%. И если в
составе косметики оно в
начале списка – насторожи�
тесь (на первые места в
составе производители
всегда ставят компоненты с
большим процентным соот�
ношением).

Минеральное масло �
тоже популярный ингреди�
ент, который можно встре�
тить даже в детских кремах.
В косметике оно выполняет
роль увлажнителя. На са�
мом деле это масло (про�
изводное нефти) просто
образует тонкую пленку на
коже, создавая ощущение
увлажнения. Но под этой
пленкой кожа страдает, из
нее не выводятся токсины,
отмершие клетки и углекис�
лый газ, ведь она � живой
организм, которому нужно
дышать! Так что при посто�
янном использовании
средств с этим компонен�
том кожа будет тускнеть и

увядать гораздо быстрее,
чем без него.

В «anti�age» косметике
часто встречается плацен�
тарный экстракт на основе
человеческой плаценты,
который является высоко�
гормональной субстанцией
на основе эстрогенов. Ми�
нус в том, что экстракт вы�
зывает быстрое привыка�
ние, а при длительном ис�
пользовании может нега�
тивно влиять и на всю гор�
мональную систему орга�
низма. Причем если пере�
стать пользоваться таким
кремом, процесс увядания
кожи может ускориться.

А н т и б а к т е р и а л ь н ы й
компонент триклозан не
жалуют сторонники нату�
ральной косметики. Он ну�
жен, чтобы убивать болез�
нетворные бактерии, вызы�
вающие кожные воспале�
ния, но они со временем
«привыкают» к его свой�
ствам. Зато попутно от
триклозана гибнут и полез�
ные бактерии, снижая соб�
ственный иммунитет кожи.
Крема с содержанием трик�
лозана нужно использовать
как лечебное средство и
очень недолго.

 Доказано, что гиалуро�
новая кислота и коллаген
помогают нашей коже со�
хранять упругость и моло�
дость. Они бывают высоко�
молекулярной и низкомоле�
кулярной структуры, и чаще
в косметике используют
вторую. Но наружное при�
менение этих компонентов
в виде крема или геля ни�
когда не даст заявленного
производителями супер�
эффекта, поскольку при
любой структуре гиалурон�
ка не может пройти через
базальную мембрану клеток
кожи, разве что только че�
рез эпидермис (верхний
кожный слой). Чтобы гиалу�
роновая кислота дошла до
базальной мембраны, нам
нужно вводить её внутри�
кожно. Но при этом нельзя
умалять пользы поверхнос�
тного нанесения гиалурона
и коллагена, так как верхние
слои кожи тоже нужно ув�
лажнять.

Учитывая вышесказан�
ное, не забывайте несколь�
ко простых правил, собира�
ясь за косметикой в мага�
зин:

� не «ведитесь» на гром�
кие рекламные обещания и

радующие глаз упаковки �
обманутое доверие вам мо�
жет дорого обойтись;

� всегда обращайте вни�
мание на состав продукта,
уделяя особое внимание
компонентам, указанным в
конце списка мелким
шрифтом, а для этого бери�
те с собой лупу;

� не обязательно быть
химиком или медиком, что�
бы заметить токсичное ве�
щество, просто запомните
их или составьте список с
основными названиями;

� зачастую надписи
«natural» или «organic» не
являются гарантией нату�
ральности косметики, ведь
правила сертификации кос�
метических средств сегод�
ня позволяют производите�
лю прибегать к нехитрым
уловкам � использовать пе�
речисленные выше компо�
ненты, но писать на упаков�
ке «natural», имея в виду
какой�нибудь незатейли�
вый растительный экстракт
в составе;

� отдавайте предпочте�
ние проверенным, каче�
ственным и безопасным
уходовым средствам.

Не подвергайте риску
себя и своих близких, будь�
те здоровы и красивы!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Для пользы тела

 ДОРОГИ НЕ ТЕРПЯТ
БЕСПЕЧНОСТИ

 22 мая на 27 км ФАД «Черкесск � Домбай» водитель
«Лада Приора» не справился с управлением и допустил
наезд на придорожное ограждение. В результате ДТП 33�
летний водитель, житель а. Кумыш, получил травму и гос�
питализирован.

На 12 км ФАД «Черкесск � Домбай» (ул. Курортная г.
Усть�Джегуты) 34�летний водитель «Toyota» совершил на�
езд на переходившего по пешеходному переходу 33�лет�
него жителя а. Эльтаркач. Пешеход получил травмы и гос�
питализирован.

24 мая на 64 км федеральной автодороги «Черкесск �
Домбай» водитель «ВАЗ�21150», 42�летний житель а. Ниж�
няя Теберда, допустил наезд на несовершеннолетнего,
2005 года рождения, который выбежал на дорогу за те�
ленком. В результате ДТП подросток получил многочис�
ленные травмы и госпитализирован.

В ходе проверки установлено, что водитель сел за руль,
будучи лишенным права управления транспортными сред�
ствами. В отношении нарушителя составлен администра�
тивный протокол по признакам правонарушения, предус�
мотренного частью 2 статьи 12.7 КоАП РФ (управление
транспортным средством водителем, лишенным права уп�
равления транспортными средствами).

ЛОШАДЬ ВОЗВРАЩЕНА ХОЗЯИНУ
23 мая в дежурную часть МО МВД России «Хабезский»

обратился 32�летний житель а. Али�Бердуковского с заяв�
лением о том, что в июне 2018 года из принадлежащей ему
животноводческой фермы неизвестное лицо совершило
кражу кобылы и седла. Сотрудниками уголовного розыска
по подозрению в совершении данного преступления за�
держан 39�летний житель с. Балахоновского Ставрополь�
ского края, который в момент кражи работал скотником на
данной ферме. Подозреваемый пояснил, что похищенное
он перепродал, а вырученные деньги потратил на собствен�
ные нужды. Похищенная лошадь и седло найдены и пере�
даны законному владельцу.

По данному факту принимается процессуальное реше�
ние.

ОТ ОПЕРАТИВНИКОВ
НЕ СПРЯТАТЬСЯ

Сотрудники УУР МВД по КЧР в ходе оперативно�про�
филактической операции на территории животноводчес�
кой фермы задержали 32�летнего жителя а. Новая Дже�
гута. При досмотре у мужчины обнаружено и изъято на�
резное огнестрельное оружие – самозарядный пистолет
с 15 патронами и еще 14 патронов для 9 мм огнестрель�
ного оружия (согласно экспертизе ЭКЦ МВД по КЧР).
Мужчина пояснил, что пистолет ему подарил друг, кото�
рый в 2018 году скончался. В отношении задержанного
возбуждено уголовное дело по признакам состава пре�
ступления, предусмотренного статьей 222 УК РФ (неза�
конные приобретение, передача, сбыт, хранение, пере�
возка или ношение оружия, его основных частей, боепри�
пасов). Также установлено, что мужчина объявлен в фе�
деральный розыск ОМВД России по Предгорному району
за совершение преступления, предусмотренного статьей
162 УК РФ (разбой). Задержанный передан инициатору
розыска.

В ходе проводимых мероприятий на этой же ферме
задержан 31�летний житель а. Гюрюльдеук, также находя�
щийся в федеральном розыске за совершение преступле�
ния, предусмотренного статьей 105 УК РФ (убийство).
Мужчина передан инициатору розыска � ОМВД России по
Шпаковскому району Ставропольского края.

И ТЕЛЕФОНЧИК ПРИХВАТИЛ
19 мая в дежурную часть МО МВД России «Карачаевс�

кий» обратился житель а. Хумара. 14 мая его подвозил ра�
нее неизвестный мужчина, который, украл у него сотовый
телефон.

Сотрудниками уголовного розыска МО МВД в ходе опе�
ративно�розыскных мероприятий установлен подозрева�
емый в краже. Им оказался 21�летний житель а. Хумара.
Похищенное изъято и будет возвращено законному вла�
дельцу.

ЛИПОВЫЕ ПРОДАВЦЫ
НА ЛИПОВЫХ САЙТАХ

23�летняя жительница ст. Зеленчукской 8 мая на одном
из интернет�сайтов решила купить детский электромобиль
«Гелендваген». Доверившись мошеннику, девушка перешла
по присланной ей ссылке, оформила заказ и отправила
около 7500 рублей на счет, указанный «продавцом». 19 мая
она попыталась узнать, когда придет товар, но безуспеш�
но: контактный номер телефона не отвечал. Потерпевшая
написала в службу поддержки сайта, но там ей сказали,
что подобного платежа через их сайт не проходило.

Ранее из СМИ девушка была осведомлена, что к подоб�
ным фактам могут быть причастны мошенники. По данно�
му факту сотрудники ОВД проводят проверку.

ДОЛГО НЕ ХРАНИЛ
В дежурную часть МО МВД России «Адыге�Хабльский»

обратилась директор одного из магазинов а. Адыге�Хабль.
Она рассказала, что неустановленное лицо в отделе алко�
гольной продукции совершило кражу 4�х бутылок винного
напитка на сумму более 3 тыс. рублей.

Сотрудниками уголовного розыска МО МВД в ходе опе�
ративно�розыскных мероприятий установлен подозрева�
емый в краже. Им оказался 34�летний житель а. Икон�Халк.
Мужчина дал признательные показания. Часть спиртного
напитка подозреваемый успел употребить.

По данному факту принимается процессуальное реше�
ние.

ПОМОГЛА «ЗЯТЮ»
25 мая в дежурную часть МО МВД России «Зеленчукс�

кий» обратилась 73�летняя местная жительница. Она рас�
сказала, что ей на мобильный телефон позвонил незнако�
мый парень, который не представился. В ходе разговора
мужчина сообщил пенсионерке, что он оказался в тяжелом
положении и ему срочно нужны деньги. Со слов пенсио�
нерки, голос звонившего был похож на голос ее зятя, по�
этому, доверившись злоумышленнику, она отправила в два
этапа на счет мобильного номера 26 тыс. руб. И только
позже выяснилось, что с зятем все в порядке и он не зво�
нил потерпевшей.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс0службы МВД по КЧР.

Крим0инфо

СТУДЕНТКА четвёртого
курса Кабардино0

Балкарского государ0
ственного университета
Эльмира Биттуева стала
победителем олимпиады
«Я – профессионал», ко0
торая является частью
открытой стратегической
платформы «Россия –
страна возможностей»,
созданной по инициативе
Президента РФ Владими0
ра Путина.

Организаторы олимпиа�
ды, в число которых входят
Национальный исследова�
тельский университет «Выс�
шая школа экономики», Рос�
сийский союз промышлен�
ников и предпринимателей,
Общероссийская обще�
ственная организация «Де�
ловая Россия» и ведущие
российские вузы, отмечают,
что успех в олимпиаде га�
рантирует поступление за
счёт бюджетных ассигнова�
ний на магистерские про�
граммы ведущих вузов стра�
ны. То есть  Эльмира Битту�

ева обеспечила себе воз�
можность без экзаменов по�
ступить в магистратуру од�
ного из ведущих вузов.

В 2019 году, пройдя отбо�
рочный этап, она была при�
глашена в Ставрополь на се�
верокавказский тур олимпи�
ады по направлению «Соци�
альная работа», заняла пер�
вое место и приняла участие
в финале.  По результатам
заключительного тура Эльми�
ра была приглашена в Моск�
ву для участия в суперфина�
ле, состоявшемся в Российс�
ком государственном соци�
альном университете.

Стабильность результа�
тов участия во всероссийс�
кой олимпиаде Эльмира
объясняет большим объё�
мом знаний, полученных  в

Кабардино�Балкарском го�
сударственном университе�
те им. Х.М. Бербекова, ини�
циативой преподавателей
вуза, предложивших ей про�
верить свои знания в конку�
рентной борьбе со сверст�
никами из других вузов стра�
ны. Интерес к олимпиадно�
му движению девушке при�
вили учителя Нальчикской
средней общеобразова�
тельной школы №19.

Как рассказывает девуш�
ка, свою победу она посвя�
тила недавно ушедшему из
жизни отцу, который уделял
большое внимание интел�
лектуальному и творческому
развитию дочери.

– Задания в этом году
были сложные, но и, следует
отдать должное организато�

рам, очень интересные, раз�
нообразные и требовали
креативного подхода к реше�
нию, – рассказала Эльмира
Биттуева. – Любая олимпиа�
да предполагает правильное
применение своих знаний,
так как мыслить нужно не�
стандартно. В период подго�
товки основной упор я сде�
лала на повторение право�
вых основ, законодательства
и основных аспектов госу�
дарственной гражданской
службы, социальной и анти�
коррупционной политики. По
направлению «Государствен�
ное и муниципальное управ�
ление» было восемь зада�
ний: по истории государ�
ственного и муниципального
управления, государствен�
ной и гражданской службе,
ответственности государ�
ственных гражданских слу�
жащих, государственным
органам и органам государ�

ственной власти, территори�
альному устройству Россий�
ской Федерации. Также было
необходимо написать эссе
на предложенную тему. Мне
нравится рассуждать, и
большую часть времени я
потратила на выполнение
этого задания, за которое в
итоге получила возможный
максимум.

Эльмира говорит, что,
выполняя задания по на�
правлению «Юриспруден�
ция», следовало проявить
навыки принятия решений
по противодействию кор�
рупции.

Что касается направле�
ния «Социальная работа». то
очных этапов было два: сна�
чала в Ставрополе, затем
суперфинал в Москве. Зада�
ния состояли из четырёх
модулей: создание анкеты
получателя социальных ус�
луг, интервью на социальную

тему, тестирование и запол�
нение личного дела мало�
имущей семьи. Все эти за�
дания, по мнению жюри
олимпиады, были составле�
ны нестандартно.

� На всех этапах и пло�
щадках олимпиады мероп�
риятия хорошо организова�
ны, чётко структурированы.
Были интересные и ёмкие
задания, благожелательная
обстановка, организаторы
обеспечили абсолютную
прозрачность состязания.
Участвуя в олимпиаде, чув�
ствуешь приобщённость к
научно�творческому содру�
жеству молодых людей, ко�
торые заинтересованы в
своём развитии и совершен�
ствовании знаний по разным
направлениям, � поделилась
победительница.

 И. БОГАЧЁВА.
«Кабардино0Балкарская

правда»

Профессиональный успех Эльмиры Биттуевой
Кавказ $ наш общий дом

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 17 (336) от 09.06.2020 г.

опубликованы:
Указ Главы Карачаево$Черкесской Республики № 131 от 3

июня 2020 года «О внесении изменений в некоторые норматив$
ные правовые акты Главы Карачаево$Черкесской Республики»;

Постановление Правительства Карачаево$Черкесской Рес$
публики № 118 от 29 мая 2020 г. «О внесении изменений в
постановление Правительства Карачаево$Черкесской Республи$
ки от 10.07.2015 № 196 «Об утверждении Порядка предостав$
ления субсидий из республиканского бюджета на грантовую
поддержку сельскохозяйственных потребительских кооперати$
вов для развития материально$технической базы»;

Постановление Правительства Карачаево$Черкесской Рес$
публики № 119 от 1 июня 2020 г. «О внесении изменения в
постановление Правительства Карачаево$Черкесской Республи$
ки от 28.05.2009 № 175 «Об образовании Комиссии по делам
несовершеннолетних и защите их прав при Правительстве Ка$
рачаево$Черкесской Республики»;

Постановление Правительства Карачаево$Черкесской Рес$
публики № 120 от 1 июня 2020 г. «О внесении изменения в
постановление Правительства Карачаево$Черкесской Республи$
ки от 17.02.2015 № 35 «Об утверждении Положения об органи$
зации деятельности Комиссии по делам несовершеннолетних и
защите их прав при Правительстве Карачаево$Черкесской Рес$
публики»;

Постановление Правительства Карачаево$Черкесской Рес$
публики № 121 от 3 июня 2020 г. «Об установлении величины
прожиточного минимума на душу населения и по основным со$
циально$демографическим группам населения в Карачаево$Чер$
кесской Республике за I квартал 2020 года».

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас


